

# Rapport d'activités Ecole Pour Tous – Kaya Assemblée Générale 21 décembre 2024

Nous avons le plaisir de nous retrouver pour la 23ème année depuis la création d'Ecole Pour Tous -Kaya.

Le but de notre association était d'alphabétiser les enfants d'une région où le taux d'analphabétisation reste élevé. Chaque année, les écoles de EPT-Kaya ont permis de scolariser environ 3800 élèves même si les effectifs ont baissé depuis 2015 (environ 3200 élèves à l'heure actuelle). Ceci s'explique par la crise sécuritaire qui sévit dans la région du centre nord Kaya. Les attaques terroristes ont fait plus de 20000 morts dans la région. Chaque semaine de nouvelles exactions sont perpétrées.

Cette scolarisation a porté ses fruits donnant à la région de nombreux mécaniciens, infirmiers et enseignants ainsi que des artisans en particulier dans le domaine de la construction.

Parce que l'éducation des filles est un formidable instrument de lutte contre la pauvreté, Ecole pour Tous a toujours valorisé leur éducation avec le but de changer leur destin en leur donnant une chance d'échapper au mariage précoce et d'accéder à un métier.

## La situation actuelle des écoles de EPT-Kaya

### Le manque d'infrastructures et d'équipement scolaire

La DDEC-Kaya a subi une perte matérielle énorme (infrastructures et équipement scolaire), suite à l'abandon des postes par les enseignants, qui ont dû rejoindre précipitamment les zones sécurisées. Les enseignants se battent avec des conditions de travail précaires : manque de tables-bancs pour les élèves, de matériel scolaire (il faut utiliser un cahier pour plusieurs matières), de guides pédagogiques, etc. Malgré cela les enseignants assurent les cours dans un contexte d'attaques terroristes comme à Tougouri ou ils doivent faire face à un afflux d'élèves déplacés dans la zone sécurisée de Kaya.

## Le manque de vivres à la cantine

La question du manque de vivres à la cantine demeure aussi un problème préoccupant majeur avec des répercussions sur les élèves. Nombreux sont ceux qui se contentent d'un verre d'eau à la pause. La cantine est-essentielle pour le maintien des élèves en classe et leur réussite scolaire.

#### Seules 10 écoles restent ouvertes

Leur capacité d'accueil est dépassée du fait de l'ampleur des arrivées d'enfants déplacés. Ces élèves viennent des écoles de Baskondo, Ilyala, Keglse, Toecé, Yimboulsa et de Dargo à 30 km de Boulsa, l'école de Basnere à 30 km au nord-ouest de Kaya et celle de Yalgo à l'est de Tougouri. La réouverture des écoles fermées n'est pas envisageable, elles sont situées dans la zone de Barsalogho qui a connu le 24 août dernier une attaque terroriste meurtrière de grande ampleur visant les populations civiles et causant la mort de plus de 800 personnes.

L'école Xavier Larraya de Boulsa reste ouverte en zone difficile grâce à un cordon protégeant la ville où se sont réfugiés les habitants des environs. On ne peut plus se rendre au-delà de 6 km au nord de Boulsa.

La plupart des 10 écoles restées ouvertes ont un taux de réussite au certificat d'études de 100% ou avoisinant les 100 %. A l'école St Dominique de Tougouri, on peut apprécier le courage des enseignants qui ne peuvent s'y rendre qu'accompagnés par un convoi militaire. Le pourcentage de réussite de l'école de 69 % s'explique par l'accueil en cours d'année des enfants déplacés.

Les habitants de Tougouri arrivent à survivre avec l'aide du PAM (Programme Alimentaire Mondial) et du HCR (Haut-Commissariat aux Réfugiés) mais aussi grâce à un barrage qui leur permet de faire du jardinage. Au-delà du barrage, côté nord, la zone est contrôlée par des terroristes. Quand le barrage est rempli, il est plus difficile pour les terroristes

de tenter des incursions. L'école cultive une parcelle qui bénéficie aussi du barrage et la DDEC leur fait parvenir des semences de tomates, oseille, oignons, etc pour suppléer à la cantine scolaire.

L'école des réfugiés de Boussouma, en zone sécurisée à 20km de Kaya et 10km de Korsimoro, n'a pas encore présenté de candidats au Certificat d'Etudes Primaires car elle n'avait que 5 classes jusqu'au CM1. Cette année un CM2 est ouvert.

## Intégration des élèves aveugles et malvoyants

Parmi le groupe des 57 jeunes élèves aveugles de nos écoles, 20 ont désormais rejoint le secondaire. La DDEC continue à assurer leur cantine et paie la transcription de leurs devoirs en braille. Ce sont des coûts supplémentaires mais la DDEC s'est engagée à soutenir les élèves handicapés jusqu'à la fin de leurs études.

Au primaire le bloc de l'école inclusive comprend 4 classes. La première dite classe d'observation apprend aux élèves débutants à reconnaître par le toucher (par exemple ils différencient les grains de mil et de maïs) puis ils continuent en CP1, CP2, CE1 avant de rejoindre les autres élèves de la classe de CE2.

#### La continuité scolaire éducative

Un espace d'éveil éducatif accueille depuis 2011 les jeunes enfants entre 3 et 6 ans à l'école Notre- Dame. Cette année l'école Caroline a ouvert une école maternelle pour les enfants déplacés.

Après l'obtention du CEP, certains élèves d'EPT peuvent rejoindre les collèges et lycées du secondaire. Une orientation vers les branches professionnelles leur est également proposée.

Le lycée Ste Monique propose une branche diplômante pour former des tailleurs. Les élèves intéressés peuvent obtenir un Certificat de Qualification Professionnelle (CQP). Cette filière donne aussi une chance à ceux qui ont suivi un cycle accéléré (alphabétisation informelle) car ils avaient dépassé l'âge de la scolarité-classique. Il leur est aussi possible de poursuivre jusqu'au Brevet de Qualification Professionnelle (BQP). Il existe aussi d'autres formation offrant d'autres débouchés.

A Korsimoro se trouve un centre de formation pour la menuiserie. Celui de mécanique à Tougouri vient de fermer car enseignants et examinateurs sont réticents à se rendre dans cette zone dangereuse.

## Les événements heureux

### Jubilé de l'école Caroline

En mai 2024, Ecole Pour Tous a fêté le 20ème anniversaire de l'école Caroline. Début mai ont eu lieu les portes ouvertes de l'école. Puis, le 31 mai, ce fut la journée de l'excellence où les meilleurs élèves ont été primés, en particulier les élèves « résilients » avec un handicap. Une fillette handicapée d'un bras a été particulièrement bien classée. On a aussi retenu les meilleures filles de chaque classe. Une autre catégorie d'élèves a été mise à l'honneur, les enfants de parents déplacés et loin de l'école, exemplaires par leur ponctualité.

Tous ont reçu le prix Caroline.

## Merci de soutenir le projet d'Ecole pour Tous, la plupart d'entre vous depuis des années, dans un vrai climat d'amitié

Vous contribuez ainsi au développement de l'alphabétisation de cette région mais aussi à l'éducation à la tolérance de ces enfants de plusieurs confessions et ethnies.

La paix de demain se construit dès aujourd'hui.